
ATA DA 10ª ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA DO 1 
TIBAGI 2  

3  
4 

OBJETO: Aprovação da Ata da 9ª reunião ordinária; Relato sobre o andamento dos 5 
trabalhos da Câmara Técnica de Acompanhamento da Elaboração do Plano de Bacia do 6 
Tibagi; Relato e deliberação sobre as conclusões do Grupo de Trabalho para Avaliação da 7 
Composição do Comitê da Bacia do Tibagi; Processo eleitoral; Aprovação da proposta de 8 
moção dirigida ao MME - Ministério das Minas e Energia e à ANEEL - Agência Nacional 9 
de Energia Elétrica no sentido de que a UHE Mauá seja retirada do leilão de energia nova 10 
previsto para o dia 10 de outubro de 2006; Assuntos Gerais; Propostas para a próxima 11 
reunião de caráter extraordinário (29/11/2006). 12  

13  
14 

Aos quatro dias de outubro de 2006, às 14:30 horas, no Auditório do CCB da Universidade 15 
Estadual de Londrina – UEL – Rodovia Celso Garcia Cid – Km 380, no Município de 16 
Londrina - PR, realizou-se a 10ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia do Tibagi. O 17 
Presidente do Comitê, Sr. REINALDO GOMES RIBEIRETE, deu início à reunião se 18 
apresentando e chamou a Sra. MÁRCIA REGINA CHELLA para fazer os relatos da 19 
Câmara Técnica para Acompanhamento da Elaboração do Plano de Bacia do Rio Tibagi. A 20 
Sra. MÁRCIA REGINA CHELLA da SANEPAR tomou a palavra e leu para os demais 21 
presentes o Relatório da Câmara Técnica, discorreu detalhadamente o andamento dos 22 
trabalhos e terminou falando os nomes dos integrantes da Câmara Técnica. Após isso o Sr. 23 
WAGNER LUIZ KRELING da Agência de Bacia do Rio Tibagi chamou a Sra. 24 
ANGELITA  CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE para discorrer sobre o Grupo 25 
de Trabalho que analisa a composição do Comitê, falando da função deste Grupo de 26 
Trabalho e mostrando o que foi realizado pelo Grupo e os respectivos resultados. A Sra. 27 
ANGELITA CZEZACKI KRAVUTSCHKE também abordou a questão das faltas dos 28 
membros do Comitê, falando dos Ofícios que foram enviados a respeito das faltas e 29 
também falou que o Regimento Interno será aplicado com mais rigor a partir de agora. 30 
Mostrou o quadro de faltas. Comentou rapidamente o pedido de desligamento da 31 
Transportec Resíduos Sólidos, do Comitê. Falou de como será o processo de substituição, 32 
trazendo uma nova proposta de substituição com um representante do mesmo segmento, 33 
mas de instituições diferentes, o que proporciona uma maior capilaridade no processo 34 
participativo. Falou também na participação do MINISTÉRIO PÚBLICO sem a 35 
substituição de nenhuma CADEIRA atual PODENDO PARTICIPAR DENTRO DO 36 
SEGMENTO - SETOR PÚBLICO. Na seqüência discorreu a respeito das presenças nas 37 
reuniões, surgindo como proposta a notificação da instituição faltante na última reunião e 38 
também foi proposto que na última Reunião Ordinária, cada segmento faça um relato sobre 39 
as atividades realizadas durante o ano dentro do Comitê para que seus representantes 40 
possam participar das deliberações do Comitê. Foi colocado que, a partir desta 10ª Reunião, 41 
as ausências serão contabilizadas com mais rigor. Com a palavra o Sr. Presidente do 42 
Comitê  REINALDO GOMES RIBEIRETE explanou a respeito do quorum, falando que a 43 
partir de agora se faz necessária a participação efetiva de todos os membros do Comitê. O 44 
Sr. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP perguntou se as mudanças de 45 
membros se aplicariam nesse ou no próximo mandato. Salientando que tem que ser 46 
declaradas por DECRETO as eventuais substituições. O Sr Presidente do Comitê 47 



REINALDO GOMES RIBEIRETE disse que, como o mandato está no fim, as mudanças 48 
ficariam para o próximo mandato. A Sra. ANGELITA  CZEZACKI KRAVUTSCHKE do 49 
CESCAGE sugeriu que os suplentes sejam do mesmo segmento, porém de instituições 50 
diferentes. O Sr Presidente do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE colocou como 51 
possibilidade a sugestão da Sra. ANGELITA  CZEZACKI KRAVUTSCHKE do 52 
CESCAGE. O Sr. ALMIR MONTECELLI da OCEPAR colocou que esta mudança deveria 53 
ser opcional, explicando que a OCEPAR é a única organização de Cooperativas da Bacia. 54 
O Sr. FERNANDO PILATTI da UEPG colocou a diferença entre instituições do mesmo 55 
segmento o que inviabilizaria algumas mudanças de suplência.  O Sr. Presidente do Comitê 56 
REINALDO GOMES RIBEIRETE disse que então seria opcional a mudança de suplência. 57 
O Sr. ALMIR MONTECELLI da OCEPAR disse que a instituição que mudasse sua 58 
suplência deveria justificá-la. O Sr. Presidente do Comitê REINALDO GOMES 59 
RIBEIRETE deu início à aprovação da minuta da Ata da 9ª Reunião do Comitê da Bacia do 60 
Rio Tibagi, perguntou se todos haviam lido a Ata e colocou em votação sua aprovação. O 61 
Sr. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO da FAEP solicitou uma correção na linha 62 
205, onde havia um erro na escrita de seu nome. O Sr. Presidente do Comitê REINALDO 63 
GOMES RIBEIRETE colocou a Ata em votação e esta foi aprovada com a respectiva 64 
correção. Após a aprovação o Presidente distribuiu o formulário das chapas para a eleição 65 
do nova mesa diretiva do Comitê, ressaltando a data limite de 24/11/2006, bem como a 66 
necessidade de se ter as assinaturas reconhecidas por firma. Em seguida O Sr. Presidente do 67 
Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE convidou o Sr. EUCLIDES SERVINO 68 
GRANDO JUNIOR da LIGA AMBIENTAL para falar sobre a questão da moção dirigida 69 
ao MME - Ministério das Minas e Energia e à ANEEL - Agência Nacional de Energia 70 
Elétrica no sentido de que a UHE Mauá seja retirada do leilão de energia nova previsto para 71 
o dia 10 de outubro de 2006. O Sr. EUCLIDES SERVINO GRANDO JUNIOR entregou o 72 
abaixo-assinado contra o leilão da Usina Hidrelétrica de Mauá para o Procurador Federal da 73 
República de Londrina Sr. JOÃO AKIRA OMOTO. Após a distribuição de cópias da 74 
moção para os membros do Comitê, o Sr. EUCLIDES SERVINO GRANDO JUNIOR da 75 
LIGA AMBIENTAL fez a apresentação da moção referente ao leilão da UHE Mauá, com 76 
fundamentação Técnica e Jurídica para que o comitê tenha sua prerrogativa exercida. O Sr. 77 
Presidente do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE colocou em votação a questão da 78 
moção,  se ela seria votada ou não. O Sr. LUIZ FERNANDO DE ARRUDA 79 
GONÇALVES representante da COPEL discordou da posição do Sr. EUCLIDES 80 
SERVINO GRANDO JUNIOR, com relação à apreciação da moção sem ter, como membro 81 
do Comitê, conhecimento prévio, além da questão desse assunto não constar da pauta 82 
encaminhada aos membros do Comitê, o representante da COPEL questionou a 83 
legitimidade da mesma em função de ainda não estar regulamentado o Plano Nacional de 84 
Recursos Hídricos, uma vez que a utilização dos potenciais hidráulicos para fins de geração 85 
de energia elétrica continuará subordinada à legislação setorial. O Sr. EUCLIDES 86 
SERVINO GRANDO JUNIOR  disse que o requerimento foi feito a seis meses, dizendo 87 
que foi apresentada a moção e não colocada em pauta. Ocorreu um debate entre o Sr. 88 
EUCLIDES SERVINO GRANDO JUNIOR e o Sr. LUIZ FERNANDO DE ARRUDA 89 
GONÇALVES, cada um defendo o seu ponto de vista, baseados em legislações. O 90 
representante da OCEPAR Sr. ALMIR MONTECELLI disse não estar preparado para votar 91 
um assunto de tal importância. O Sr. Presidente do Comitê REINALDO GOMES 92 
RIBEIRETE colocou a votação da moção em aberto. O Sr. CARLOS ALBERTO 93 
GEIRINHAS representante da MILÊNIA AGROCIÊNCIAS S.A. disse que nunca foi 94 



possível uma discussão prévia sobre a moção. Perguntou se o Plano de Bacia estava 95 
aprovado, dizendo da necessidade de ter uma assessoria jurídica antes do leilão. A Sra. 96 
ANGELITA CZEZACKI KRAVUTSCHKE do CESCAGE falou que a idéia da moção é 97 
para fortalecer o Comitê, sem que nada seja decidido sem conhecimento técnico. E que 98 
tudo seja discutido no Comitê. LUIZ FERNANDO ARRUDA GONÇALVES representante 99 
da COPEL disse não estar preparado para a votação, sendo que sem um Plano de Bacia 100 
consolidado a moção contra o leilão é discriminatória para com o Setor Elétrico. O Sr. 101 
RUDIGER BOYE representante do GRUPO ECOLÓGIVO VIDA VERDE pediu a palavra 102 
e, apoiando a moção, diz que se esta não for votada agora não adianta mais votar, pois o 103 
leilão já haverá ocorrido. A PROMOTORA do MINISTÉRIO PÚBLICO de LONDRINA 104 
Sra. SOLANGE NOVAES DA SILVA VICENTIN, explicou o que se pretende com esta 105 
moção, dizendo que é apenas um pedido e não uma imposição e diz que o Ministério 106 
Público quer trabalhar em conjunto com o Comitê colocando ainda que o Plano de Bacia 107 
pode ser perdido se houver uma alteração deste tipo no rio, salientado que as ações devem 108 
ser definidas em conjunto. O representante da OCEPAR Sr. ALMIR MONTECELLI disse 109 
estar assustado com a emissão da opinião jurídica da Promotora, pois é uma opinião com 110 
um grande peso, dizendo ainda que isso pode atrapalhar algumas decisões do Comitê, caso 111 
o Ministério Publico venha fazer parte deste. O Sr. JOÃO BATISTA MOREIRA SOUZA 112 
representante da PATRULHA DAS ÁGUAS falou da construção da Usina, discorrendo do 113 
princípio da prevenção, dizendo que tem que se ter certeza dos riscos ambientais, sendo que 114 
isso ninguém tem hoje. E por fim pede a votação favorável à moção para dizer que este 115 
Comitê teve um posicionamento. O Sr. Presidente do Comitê REINALDO GOMES 116 
RIBEIRETE colocou em votação a colocação ou não da moção em votação. O 117 
representante da COPEL Sr. LUIZ FERNANDO ARRUDA  GONÇALVES pediu para que 118 
fosse excluída a votação por ela não estar em pauta prévia. O Sr. Presidente do Comitê 119 
REINALDO GOMES RIBEIRETE abriu a votação da moção onde votaram contra o Sr. 120 
LUIZ FERNANDO ARRUDA GONÇALVES representante da COPEL a Sra. ARILDE 121 
SUTIL GABRIEL DE CAMARGO representante da COPEL, O Sr. ALMIR 122 
MONTECELLI representante da OCEPAR, o Sr. FERNANDO GABRIEL DE OLIVEIRA 123 
da P.M. de TELÊMACO BORBA e a Sra. ROSÂNGELA A. P. MELLO da SANEPAR;  124 
se abstiveram o Sr. LUIZ ANSELMO MERLIN TOURINHO representante da FAEP, o Sr. 125 
EMILIO TREVISAN da SEMA–PR e o Sr. FABIANO FURLAN representante da ABES. 126 
Decidiu-se então pela aprovação da moção, e envio da mesma, pela Agência de Bacia do 127 
Rio Tibagi, via SEDEX e via fax para a ANEEL - Agência Nacional de Energia Elétrica e 128 
para o MME - Ministério de Minas e Energia no sentido de que a UEH Mauá seja retirada 129 
do leilão de energia nova previsto para o dia 10 de outubro de 2006 e que esta só volte a ser 130 
incluída no processo de licitação quando o plano de bacia estiver devidamente aprovado 131 
pelo Comitê. O Sr. WAGNER KRELING da Agência de Bacia do Rio Tibagi propôs uma 132 
Reunião Extraordinária do Comitê, em 29/11 em local a ser definido, a fim de que se 133 
discuta os prós e contras da construção da Usina Hidrelétrica de Mauá. O Sr. EUCLIDES 134 
SERVINO GRANDO JUNIOR da LIGA AMBIENTAL agradeceu a participação da 135 
população. O Sr. MAURI PEREIRA da SEMA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E 136 
RECURSOS HÍDRICOS DO PARANÁ, falou sobre a realização do Fórum Nacional dos 137 
Comitês e da possibilidade de realização do mesmo no Paraná, colocando-se a disposição 138 
no que for necessário. O Sr. Presidente do Comitê REINALDO GOMES RIBEIRETE fez 139 
agradecimentos e deu por encerrada a reunião da qual eu, NELSON LUIZ BERNO técnico 140 
da SUDERHSA lavrei a presente Ata.   141 
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De Acordo 146  
147  
148  
149 

SÉRGIO ROBERTO BAHLS 150 
Secretário Geral do Comitê da Bacia do Rio Tibagi. 151  

152  
153 

Membros presentes na 10ª Assembléia Geral Ordinária do Comitê da Bacia do Rio Tibagi: 154  
155 

Mauro Capellari – Titular – FUNAI  156 
Jurandir Antônio Manoel  – Titular – Secretaria de Saúde 157 
Emilio Trevisan – Titular – SEMA/SUDERHSA 158 
Fernando Gabriel de Oliveira – Titular – P. M. de Telêmaco Borba 159 
Álvaro Queiroz – Suplente – P. M. de Telêmaco Borba 160 
Reinaldo Gomes Ribeirete – Titular – P. M. de Ibiporã 161 
Sidney Antonio Bertho – Titular – P. M. de Londrina 162 
Orlando Teodoro dias – Suplente – P. M. de Jataizinho 163 
Rosângela A. P. Mello – Suplente - SANEPAR 164 
Márcia Regina Chella – Suplente – SANEPAR 165 
Milton Borghi – Suplente - SANEPAR 166 
Julinho de Oliveira- Suplente – SAMAE Ibiporã 167 
Mário Cardoso Fedato – Titular – Município de Jataizinho 168 
Arilde Sutil Gabriel de Camargo – Titular – COPEL 169 
Levy Aldo Brock – Suplente – COPEL  170 
Luiz Fernando Arruda Gonçalves – Titular - COPEL 171 
Ângelo Antonio Maroneze – Titular – COROL  172 
Carlos Alberto Lopes Geirinhas – Titular - Milênia Agrociências S/A 173 
Almir Montecelli – Titular - OCEPAR 174 
Nicolaas Johannes Biersteker – Suplente – OCEPAR 175 
Luiz Anselmo Merlin Tourinho – Titular – FAEP 176 
Luiz Carlos Kempner Teixeira – Titular – PM. Apucarana 177 
Rudiger Boye – Titular – Grupo Ecológico Vida Verde 178 
Astolpho Tibúrcio de Vilhena – Suplente - Grupo Ecológico Vida Verde 179 
João Batista Moreira Souza – Titular – Patrulha das Águas 180 
Euclides Servino Grando Junior – Suplente – Liga Ambiental 181 
Angelita Czezacki Kravutschke – Titular – CESCAGE 182 
Fernando Pilatti – Titular – UEPG  183 
Marcelina Teruko Fuji Maschio – Titular – UTFPR  184 
Francisco Striquer Soares – Titular – UEL  185 
Gilmar Arruda – Suplente – UEL 186 
Fabiano Barron Furlan – Suplente – ABES 187 
João Kovalechyn – Titular – AEAPG 188 



Nelson Salim Abbud – Titular - SENGE  189 
Luis Artur Bernardes da Rosa – Suplente - SENGE  190 
Ivan Bribis Rodrigues – Titular – Conselho Indígena do Paraná 191 
Janderson Marcelo Canhada  – Suplente – COPATI 192 
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